



Mi Universidad

Ensayo

Royber Domínguez Hernández

1° Parcial

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

1° Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de Septiembre de 2024

INTERCULTURALIDAD EN SALUD LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA

La interculturalidad; derivado de la antropología, con el creciente uso del término en otros contextos y ámbitos se ha ido desarrollando hacia uno que aparenta ser más preciso y orientado hacia la medicina: interculturalidad en salud.

¿Realmente tiene mayor precisión el hablar de interculturalidad en salud, que utilizar el concepto de interculturalidad simplemente?.

Por su propio carácter la interculturalidad es diferente; es un tema que nos compromete no sólo como profesionales de la salud sino como seres humanos, porque se vincula con nuestra identidad como seres culturales frente a otras personas con su propia identidad cultural en un contrapunto de percepciones, creencias y visiones.

La interculturalidad se convierte así, en una interpretación de nuestra manera de ser y no sólo de nuestra manera de actuar.

La medicina, por extensión las profesiones de la salud, al enfrentarse a la interculturalidad se confrontan con otra índole de preguntas de las que estamos habituados a responder, a preguntas sobre nuestra propia naturaleza y certezas, que cuestionan no sólo nuestros conocimientos sino nuestra esencia, preguntas semejantes a las que se hacían tiempos atrás.

la interculturalidad en salud tampoco se confina al aspecto étnico, la creciente conciencia de las especificidades culturales de sectores de la población urbana por opciones religiosas, ideológicas o derivadas de su percepción del mundo, introduce la necesidad de que los profesionales de la salud adquieran esas “competencias culturales”, lo cual menciona **Kleinman**.

El desarrollo de interculturalidad se va dando, ya que en nuestro entorno y nuestro día a día vamos enfrentando problemas de salud en diferentes culturas, variedad de ideas que cada una de ellas puede tener.

En nuestra formación como médicos, tenemos que respetar las ideas e ir acomplandonos a cada una de las diferentes ideas que se nos puedan presentar.

COMUNIDAD E INTERCULTURALIDAD ENTRE LO PROPIO Y LO AJENO, HACIA UNA GRAMÁTICA DE LA DIVERSIDAD

Las negociaciones de lo propio y lo ajeno, se sitúan dentro de la dinámica y conflictiva arena del control cultural etnificado.

Se trata de procesos de apropiación-imposición de la institución escolar, requiere por tanto de una mirada que abarque la conflictividad como una característica intrínseca de cualquier fenómeno intercultural.

La diversidad se debe concebir no como una suma mecánica de diferencias, sino como un enfoque multi-dimensional y multi-perspectivista que estudia “las líneas de diferenciación” (Krüger, 2005). Por ejemplo, identidades, emblemas identitarios y prácticas discriminatorias.

La noción de interseccionalidad, que originalmente proviene de los debates feministas y multiculturalistas sobre la racialización de las mujeres de origen africano, americano, latino, en general, minoritario o subalterno, nos obliga a centrarnos en el análisis de la consolidación de actitudes y actividades discriminatorias, que a menudo se refuerzan mutuamente, y que en el impacto estas múltiples fuentes de discriminación tienen en los procesos de formación y de transformación de la identidad en un determinado individuo.

La interseccionalidad, se puede ver desde la perspectiva de la formación de identidad y desde la percepción de la discriminación.

SALUD INTERCULTURAL: ELEMENTOS PARA LA CONSTRUCCIÓN DE SUS BASES CONCEPTUALES

Interculturalidad en salud o salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del paciente en el proceso de atención de salud.

La necesidad de desarrollar procesos interculturales en salud se ha generado tanto en Chile como en otros países latinoamericanos por diversas razones históricas, sociopolíticas y epidemiológicas, las cuales han motivado iniciativas tendientes a evitar que la identidad étnica y cultural del usuario constituya una barrera en el acceso y oportunidad a una mejor atención de salud.

El concepto de cultura aplicado al campo de la salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de salud y enfermedad. por ejemplo, el nivel y carácter de las expectativas que cada quien tiene del proceso, las percepciones de salud y enfermedad representadas en la interacción médico-paciente, los patrones con que se evalúa la calidad y resultado de la acción terapéutica, y el despliegue de diversas conductas frente a la enfermedad.

Se mencionan las diferencias culturales entre pacientes y profesionales, se observan también al interior de los grupos, lo cual refleja el carácter dinámico de la cultura.

Todos los grupos culturales han desarrollado estrategias para enfrentar y prevenir las enfermedades a través de un sistema médico que proporciona las acciones necesarias para recuperar la salud, procurar el bienestar del hombre, al mismo tiempo, otorgar una explicación clara al fenómeno de la enfermedad.

El lenguaje es un tema de suma importancia en el sistema de salud, ya que por medio de esto, nosotros podemos sobrellevar las diferentes culturas que están presentes en consultas. Es importante comprender diferentes ideas culturales, esto con la finalidad de proveer un servicio de calidad y explicar el concepto de enfermedad.

BIBLIOGRAFÍAS

1. Kleinman A, 2006. Interculturalidad en Salud. La nueva frontera de la Medicina. Antropology in the clinic, Revista peruana de medicina experimental y salud pública.
2. Dietz G. 2011. Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno. Hacia una gramática de la diversidad, Unam.
3. Revista médica de Chile. Sep, 2003. Ana M, Aldo Vidal H, Jaime Neira R.